

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LV No. 39



| foto: Reynaldo López Peña, periódico 26

La hora de APORTAR

EL APUNTE

Barrios

Es de noche. Hay quien todavía no ha terminado de cocinar. Hay quien deja la novela a medias. Y los hay también que bajaron bien temprano para escuchar al delegado en un proceso de rendición de cuenta singular y complicado. Y cuando termina de exponer su gestión, las manos se levantan y comienza el debate.

Justo cuando el apagón incomoda hasta el delirio. El pan bajó su gramaje y se pierde el vuelto de 25 centavos. El agua entra con intermitencia y nos agobia la cabeza. El transporte

vive su peor crisis y la basura no acaba de recogerse como siempre fue. Los baches son más profundos y las mipymes o ferias cobran protagonismo ante la canasta básica reducida y a destiempo.

Justo cuando más ataque en redes sociales recibe la Revolución el delegado da el pecho, se autocrítica si es preciso y explica sin justificación la realidad de lo que ha podido hacer y no lo que hubiera querido hacer, a solo días de volver a discutir en la ONU sobre el blo-

queo del Gobierno de Estados Unidos contra Cuba.

Son los barrios, las comunidades y las circunscripciones escenarios ideales hasta noviembre para sumarse al debate y aportar una idea, involucrarse en la solución de uno o varios problemas subjetivos; cambiar y crear lo que hasta hoy venimos haciendo mal y no depende del recurso material, sino de revitalizar las ganas de volver a ver nuestras cuadras al menos más limpias.

Y quizás el próximo 27 de septiembre, en medio de las caldosas que esa noche siempre nos reúne en un banco o en la acera para esperar los 64 años de una organización de masas nacida para defender nuestro sistema social, podamos también oxigenar lo que más necesita y pide nuestra gente, nuestro pueblo, los trabajadores: hacer más sin lamentarnos tanto, darle más minutos al optimismo y sentir que la luz al final del túnel no está en irse de Cuba, sino en regresar a los barrios, a su cuna de valores y sentimientos.

Equinoterapia para abrir muchas puertas

| Lianet Suárez Sánchez

Bayamo.— La esperanza muy cercana de poder incorporar a su nieto de 13 años a la práctica de rehabilitación, con el uso de caballos, anima a Roberto Collazo Manso a ser partícipe de las convocatorias para realizar labores diversas en una de las antiguas pistas del Parque de Ferias Agropecuarias Granma.

“Tenemos grandes expectativas con esta área —asegura— que se prepara para el ejercicio de la equinoterapia. Ya antes de la pandemia el pequeño recibía este tipo de estímulo aquí, lo cual era de mucha ayuda para él, que se le diagnosticó a temprana edad un trastorno del espectro autista (TEA). También lo era para otros niños y adolescentes con diferentes discapacidades físicas y mentales que, además de alivio, encontraban diversión mientras interactuaban con el animal.

“Luego de cada sesión veíamos cómo aumentaban sus capacidades para la comunicación, la organización, la disciplina en diferentes ámbitos de la vida cotidiana, así como la



El área para el desarrollo de la equinoterapia era anteriormente una pista de juzgamiento dentro del parque de ferias agropecuarias. | foto: De la autora

ejecución de tareas. Es por eso que estamos dejando nuestros esfuerzos en este lugar”, acotó.

Luego de funcionar con reconocidos resultados y por varios años durante la pasada década, el área de equinoterapia pasó a ser un espacio yermo y olvidado.

Fue entonces que despertó en Iliana Fonseca García, del proyecto de trabajo Remolinos, el empeño de hacer que recobrara vida esta instalación que continuaba siendo necesaria y acogedora por su entorno natural.

“Como bayamesa que soy recuerdo el auge que tenía ese servicio aquí del cual se beneficiaron varias generaciones de personas con diferentes patologías y limitaciones físicas, así como sus familiares. Cuando supe del estado en que estaba me dediqué, primeramente, a investigar sobre las bondades, ya probadas, de lo que se conoce también como terapia asistida con caballos. Quedé abrumada. Y supe de manera inmediata que había que rescatarlo”.

A esta sensible y valiosa mujer la respalda desde el inicio la sociedad Ayuda a

Crecer. Se trata de un grupo de trabajadores del sector privado, del cual forma parte, que hoy se dedica a realizar una susceptible labor social con aportes materiales y de acompañamiento a quienes viven en situación de vulnerabilidad, ya sea por enfermedades, siniestros o precaria solvencia económica.

Luego de la arrancada para devolverle su esencia a la pista se involucraron también en el propósito la Asociación Cubana de Producción Animal y la Empresa Flora y Fauna, a la cual pertenece el terreno, por lo que se definen como una fuerza más y con alcances superiores.

Desde hace tres meses los emprendedores se esfuerzan en el remozamiento de las gradas y la reparación capital de dos garitas que servirán para el uso de pacientes y personal de salud, además del acondicionamiento del terreno, las áreas verdes y la conectividad de agua.

Aunque no se manejan aún cifras exactas, se presume que decenas de niños y adolescentes con las características descritas podrán recibir rehabilitación en fe-

cha cercana, para lo cual se buscarán alianzas con los sectores de Salud Pública y Educación, a fin de elaborar un programa en el que todos tengan posibilidades.

“Aquí hablamos de inclusión; de interacción entre niños con discapacidad y sin ellas; de arte y cultura, con la participación de la filial granmense de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba que realizarán espectáculos. Hablamos también de atención y apoyo a la familia y cuidadores.

“El reto es llegar a materializar un parque inclusivo, un término que aunque es novedoso para nuestro país no deja de ser posible y para ello buscamos asesorías con especialistas del tema de la Universidad local”, explica Fonseca García.

Por su parte Alexis Cisneros Tornés, el entrenador-rehabilitador principal destaca que una vez puesto en funcionamiento sería el segundo servicio de este tipo del país, ya que existe una experiencia análoga en Camagüey, que es, sin duda, basado en su experiencia anterior, una modalidad que mejora la salud física, emocional y social.

Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Queja por no recibir pago merecido

Aurora Inés Fajardo Pérez, trabajadora de la Escuela de Iniciación Deportiva Escolar (Eide), Luis A. Turcios Lima, de Matanzas, plantea su inconformidad por la no aplicación de la Resolución 10/2024.

“El Inder es el organismo que no lo hace. La Resolución, publicada en la Gaceta Oficial de la República de Cuba, el 29 de febrero del presente año, se refiere al Procedimiento para el pago del incremento de la carga docente y la relación docente-estudiante del Ministerio de Educación.

“Desde que se dio a conocer, los trabajadores docentes de este centro nos hemos pronunciado por que se cumpla, queja que hemos enviado a distintos niveles y al organismo rector y no se nos da respuesta.

“El curso pasado, por déficit de cobertura docente hubo profesores que tuvieron incre-

mento de la carga docente y no se les pagó, estando vigente dicha resolución.

“Compañeras del Departamento de Formación y Educación, que asumieron la responsabilidad de ser guía de grupo no recibieron tampoco el pago, porque la administración de la institución argumentó que no estaban dentro de la plantilla docente, pero sí en la plantilla deportiva, ya que algunas son licenciadas en Cultura Física y Recreación y otras en Educación.

En este curso 2024-2025 se ha incrementado el déficit de la cobertura docente. Hay profesores que aceptan el aumento de la carga docente, pero exigen que se aplique la Resolución.

En diferentes intervenciones de la Ministra del Mined, durante su recorrido por provincias y en la Mesa Redonda de la última semana de agosto, en la que intervino acerca de la pre-



Eide Matanzas. | foto: Tomada de Ecured

paración del curso escolar, se refirió a la aplicación en todas aquellas instituciones donde el docente tenga sobrecarga, además de constituir un estímulo.

“Precisó que la institución tiene asignado el salario de esas plazas y está dentro del presupuesto”.

Rolando Leyva agradece ayuda

El jubilado Rolando Leyva nos escribió planteando su inquietud y, como hacemos siempre, lo remitimos al organismo encargado de darle respuesta.

Nuevamente nos escribe para comunicarnos “el resultado de sus gestiones”.

“Hoy, 14 de agosto, recibí otra carta del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) donde plantean, concretamente, que debemos esperar que mejoren las condiciones económicas del país para que pueda haber una revisión de la cuantía de nuestra chequera.

“Al equipo de Buzón y a su órgano de prensa, Trabajadores, gracias de nuevo por la ayuda prestada.

Celia espera respuesta de La Habana

Celia Villalón Arroyo, vecina de San Vicente s/n, Carretera del Cristo, provincia de Santiago de Cuba, se queja por la demora ante la solicitud de la instalación a su nombre de un teléfono público.

“El equipo de la comunidad se encontraba en una vivienda, pero quienes allí vivían se fueron y nos quedamos sin ese servicio. Espero por la respuesta a mi proyecto para que se me instale el teléfono. Hace 40 años que soy vecina de ese lugar, vivo

con mi padre y soy la secretaria de la FMC.

“Etecsa no lo pone hasta que sea aprobado. Me dicen en el Departamento de Cuenta Propia, en la dirección del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social que aún no ha llegado y me plantean que esto lo hacen en La Habana.

“Mientras seguimos con la necesidad del teléfono, que continúa desconectado, ¿hasta cuándo debo seguir esperando?”.

TRABAJADORES

Palante



¿QUIÉNES SOMOS?



Lema

Lacoste

DeToro

José Luis

Martirena

Osval

Paquito

Remate

Lo de la ONU con el bloqueo a Cuba es como un juego de voleibol, de aquellos en que las Espectaculares Morenas del Caribe ponían a gozar a todo un pueblo. Al igual que ellas somos los mejores rematando sobre el bloqueo. Le estamos metiendo anotaciones desde 1992 y ya van 31 puntos a favor y ninguno en contra, una verdadera paliza.

Cuando el asunto se pone a debate: pelota que sube y ¡pelota que baja! Allá va el fuetazo, la rechinamos contra la cancha de los yanquis, que salen como el perro que tumbó la olla, pero no tumba el bloqueo, junto con uno que otro perrito faldero y sionista.

Y bueno, como ellos son los dueños de la cancha, de la pelota y de la net, piensan que nos vamos a rendir, pero allí viene el error. Siguen fuera de zona, en tanto el mundo reconoce el juego sucio y sigue pitando la falta, aunque los otros pretendan hacerse los de oídos sordos.

| Miguel Cruz



Zonas Bancarizadas: detrás de la fachada

| Yamila Causse Despaigne
y Lianet Suárez

UN PROCEDIMIENTO rápido, dicen algunos. Otros se encuentran en una encrucijada cuando la tecnología no acompaña los hechos y deben volver a la manera tradicional. Lo cierto es que, aunque los pagos electrónicos constituyen una alternativa que pisa fuerte en la sociedad cubana, aún existe mucha tela por dónde cortar.

El empleo de pasarelas como Transfermóvil y Enzona facilita el pago de servicios básicos como la electricidad, la telefonía, el agua e, incluso, los alimentos. Un verdadero avance, cabe decir, pues garantiza una solución viable, eficaz, segura y de ahorro, en medio de la creciente crisis económica del país.

Si bien se observa un margen de adaptación, resulta necesario el análisis. Este texto nace de la necesidad de comprender el correcto funcionamiento de la bancarización, en la que no todos están inmersos y otros casi ni la entienden. Entonces, ¿cuál es la situación actual? ¿Por qué si es un proceso favorable persisten deficiencias? ¿Acaso no significa la solución en medio de la carencia de efectivo?

Una primera parte

“Se ha vuelto difícil conseguir efectivo, las largas colas en los cajeros son extenuantes y no siempre se pueden hacer. Lo mejor es venir aquí. Es práctico, relativamente económico y permite realizar la compra por pagos digitales. Por eso siempre compro mis productos del agro acá”.

Así explicó a **Trabajadores** Claudia Barroso, vecina del municipio de Boyeros, en La Habana, mientras realizaba su compra del día en el agromercado de Tulipán, atendido por el Ejército Juvenil del Trabajo (EJT), en Plaza de la Revolución. Allí, los puntos de venta, todos de trabajadores por cuenta propia (TCP), poseen el código QR para la transacción. Declarado como zona bancarizada, es uno de los lugares en la capital en los que pueden realizarse compras, mediante el pago en línea, con la certeza de recibir la bonificación.

Jorge de la Hoz Vidal, director del agromercado, declaró que el área posee unas 60 pesas agropecuarias, todas bancarizadas, las cuales semanalmente



| foto: Alejandro Acosta Hechavarria



| foto: Tomada del periódico La Demajagua

registran más de 500 operaciones y recaudan cerca de un millón de pesos en transferencias. “No obstante, aún tenemos deficiencias asociadas a la tecnología y la situación electroenergética, como los problemas con la conectividad y la demora del dinero al entrar a la cuenta”.

Uno de los TCP y jefe de tarima, Ariel Rodríguez Montero, explicó que es obligatorio realizar el pago en línea, aunque no se rechaza el efectivo. “Nosotros recibimos, recientemente, 42 operaciones, lo cual reportó más de 28 mil pesos en un día, cifras que son variables de acuerdo a la disposición del consumidor”.

La Resolución 111/2023 del Banco Central de Cuba (BCC) aprueba las normas sobre límites para los cobros y pagos en efectivo en moneda nacional, su depósito, extracción y tenencia. Por tanto, es la bancarización un proceso necesario que permite, tanto a las personas como a las empresas, incorporarse al sistema financiero, para acceder a los servicios bancarios y que no exista mucha dependencia de la moneda física, en aras de adquirir los bienes y servicios.

En entrevista con la televisión nacional, Alberto Quiñones Betancourt, vicepresidente del BCC, manifestó que “la bancarización no es de ahora, ya lleva un camino transitado que se remonta a 1997. Ella no niega el efectivo y apuesta, cada vez más, a los pagos digitales, donde existan las condiciones y la oportunidad para propiciarlo”.

Dicen que, a palabras necias, oídos sordos, y aunque muchos sí cumplen con lo establecido, otros disfrutan el pago en línea como

transferencia y así no genera pérdidas. Y ahí está uno de los problemas: no es lo mismo pago en línea que transferencia. ¿Acaso se procede de la misma manera en ambas ocasiones?

Al respecto, Quiñones Betancourt señaló que la diferencia radica en que el pago en línea es una acción que realiza una persona donde entrega un dinero (en efectivo o digital) por la compra de un bien o servicio; mientras, la transferencia resulta un servicio bancario a través del que se transfiere un bien monetario de una persona a otra (natural o jurídica).

A los negocios en los que existe el servicio de pago en línea desde cualquiera de las plataformas, se les aplica una bonificación del 6 %, lo cual significa que el consumidor recibe su producto de servicio con ese descuento, sin afectación al comercio (todo eso lo asume el Banco como un costo financiero), agregó.

Usted como cliente decide el modelo de pago que desea efectuar. Es un hecho, si no se hubiera implementado la bancarización, pese a los problemas que enfrenta Cuba, la situación fuese peor, dada la demanda de efectivo y los nuevos actores económicos, concluyó.

La otra cara de la moneda
Con muestras evidentes de pesar se encontraba una joven, con su bebé de dos años, en una extensa cola de personas que buscaban sacar efectivo de uno de los dos cajeros automáticos en funcionamiento, en el Banco de Crédito y Comercio, ubicado en las calles General García y José Antonio Saco, de Bayamo, ciudad Monumento Nacional.

Dijo llamarse Yamila Toranzo Martínez y estar dispuesta a pasar el tiempo que fuera necesario para cumplir su objetivo.

“Vivo en una comunidad de Buey Arriba (municipio granmense a unos 35 kilómetros de la capital del territorio) y mi familia se dedica a la ganadería. A mi papá le pagan la producción contratada a una cuenta fiscal asociada a una tarjeta magnética y se nos hace difícil sacar dinero de esta forma. Por eso tengo que aprovechar cuando vengo a Bayamo, pues el tema del transporte también complica la cosa”, añadió con gesto de conformismo.

Experiencias de este tipo son comunes; pero no todos sus protagonistas adoptan igual posición. En la provincia de Granma urge la adopción de medidas para reducir el problema, si se tiene en cuenta que, de los 13 municipios que la integran, solo tres (Bayamo, Manzanillo y Media Luna) disponen de cajeros automáticos para retirar efectivo, por lo que es casi mínimo el porcentaje de los usuarios con tarjetas magnéticas que tiene acceso a esas facilidades; en tanto, el déficit de billetes de alta denominación en las instituciones bancarias constituye una problemática que pre dispone.

Rolando González Aguilera, delegado del Ministerio de las Comunicaciones en la provincia, señaló que, entre las disposiciones adoptadas, sobresale la de usar las pasarelas de pago en el sector estatal y no estatal.

“Poco a poco estamos cerrando el proceso, por áreas, para que los comercios de todo tipo ubicados en ellas comiencen a utilizar las operaciones en las plataformas digitales; es de-

cir, vamos informando a las personas los lugares adonde pueden asistir con confianza, porque todas sus unidades tienen establecida la pasarela de pago. Un ejemplo de ello es el Paseo Bayamés”.

Según el funcionario, identificaron 39 perímetros, y es Bayamo, la capital, donde se ha trabajado con mayor prontitud. De igual modo, las deficiencias están unidas al tema de la conectividad, pues existen aproximadamente 26 zonas con menor cobertura para telefonía móvil; la negativa de algunos establecimientos a recibir pagos por esta vía, sobre todo en el sector privado donde, además, sobrevaloran el precio del producto o servicio si el cliente solicita pagar por el canal electrónico; así como la falta de control por parte de las autoridades correspondientes.

Y la solución, ¿en manos de quién?

La realidad del cubano, ese que ante la falta de efectivo en el país ha encontrado en las operaciones bancarias un respiro, no siempre es alentadora, pues persisten negocios que exigen el pago en efectivo. Conocer bien las bondades que ofrece la bancarización nos beneficia a todos.

Vivimos momentos en los que, al no tener un sistema cambiario funcional, existen grandes limitaciones. No obstante, infórmese bien y recuerde que no hay un límite de cantidad de dinero a utilizar. No permita que le exijan la manera de pago y menos el pago en línea, disfrazado de transferencia. Todos los billetes valen. Queda en manos del pueblo examinar y ver en la bancarización una alternativa en marcha, no una imposición.

Euclides: guajiro por más hectáreas

“Todavía podemos hacer más, Isla de la Juventud tiene potencialidades para el desarrollo, existen tierras ociosas, estructura hidráulica y reservas hídricas, además, de recursos naturales y geólicos mineros”.

| Gloria Morales Campanioni

EN EL MUNICIPIO Especial Isla de la Juventud hoy abrazan la tierra decenas de productores, de ellos hay 36 categorizados como líderes de avanzada, que desde temprano buscan alternativas para llevar más productos a la mesa de los pineros; comparto con uno de estos últimos:

“Ser productor puede traer limitaciones para algunos porque mientras otros disfrutan de una película o duermen la mañana, a mí se me va el tiempo enredado entre surcos, máquinas de riego, recogida de producciones, siembra, asegurar la alimentación de los 32 trabajadores, velar por cumplir con las hectáreas (ha) pactadas”, confiesa Euclides Veyrut González, 57 años, licenciado en Cultura Física, profesión ejercida en la Universidad Jesús Montané Oropesa desde 1993 hasta el 2004.

“Si dedico horas a recrearme no hubiera podido entregar el año pasado las 36 ha de papa convencionales, intercalar maíz, calabaza, lechuga, sembrar frijol, boniato...”, prosigue mientras ajusta las labores de la próxima jornada.

El sol marca la cercanía de las cuatro de la tarde, coge un diez para atenderme e invita a adentrarme en los sembradíos de guayaba y Yuca, revisa lo realizado, a esa hora ya la fuerza laboral se fue y el aprovecha.

“En el 2004 solicité tierra para producción porcina, aportaba y fui reconocido en varios escenarios; pedí más tierras y compré un tractor, ya contaba con una caballería para incrementarme. En el 2012 me dieron la posibilidad de trabajar en una máquina de riego en la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Capitán Lawton, donde se laboraba por elevar la producción de alimentos y contribuir al autoabastecimiento local.

“A raíz de diferentes visitas y la desintegración de la UBPC, me dieron tres máquinas de riego que abarcán 67 ha; comencé con 39 ha de plátano sembradas, las cuales voy intercalando.

“Las 36 ha de papa del 2023 generaron empleos; en la cosecha pagaba diario alrededor de 400 pesos, solicité un crédito de siete millones, el cual ya pagué. Cuando hay cosechas de frijol y papa vienen muchos pobladores cercanos”, destaca con ese humanismo que lo caracteriza de hombre de pueblo.

Equilibrio familiar

Verlo tan sereno me inquieta saber cómo equilibra el tiempo para llevar las producciones y su familia. Sonríe, surca un camino en la tierra donde estamos sentados y cuenta:

“Llevo con mi esposa 20 años, se llama Lázara Añues Mirabal. Tenemos dos hijas: Claudia de 26, con mi



Euclides Veyrut González, 57 años, termina casi todos los días de noche en la UBPC Capitán Lawton mientras haya que hacer en la batalla de la producción de alimentos. | fotos: De la autora

anterior matrimonio, y Gilsy Bell, de nueve. Me levanto diariamente a las seis de la mañana, comparto con ella un rato en lo que desayuno, hablamos de las niñas, me preocupo y ocupo por cada detalle de su formación educacional, después salgo para la Lawton, donde veo todo como usufructuario jefe: si hay algún equipo roto, las orientaciones de la agricultura, garantizo la merienda, el almuerzo de los obreros, entre otras tareas.

“Los trabajadores culminan a las tres de la tarde, pero yo me quedo hasta entregarle el área a los custodios y cerca de las nueve o diez de la noche salgo para la casa. Parece mucho tiempo, pero no, me planifiqué en el 2024 sembrar 70 ha de plátanos, 30 de papas, una caballería de frijol, cuatro de calabazas, guayabas y algo de boniato... hago dos o tres rotaciones al año cuando son cultivos de ciclo corto.

“No hay compás de espera, la situación del país y el bloqueo económico, comercial y financiero que vi-

vimos no nos permite mirar de qué lado se vive mejor siempre y menos cuando la alimentación del pueblo está en riesgo. Hoy tenemos afectación de combustible, bioproductos, fertilizantes, aceites para los equipos y demás cuestiones que debemos sobreponer con ingenio”, aclara mientras acomoda una guataca a la orilla de donde conversamos.

Su nombre es reiterado en instituciones educativas o de salud; allí lleva producciones agrícolas lo mismo para enfermos con cáncer, dietas especiales, alumnos, futuras madres, ancianos o a los acogidos al Sistema de Atención a la Familia.

Resultados de sabios consejos

No solo en esos centros su ejemplo ha sobresalido, también en la agenda del Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien en dos ocasiones lo ha visto.

“La primera vez fue hace más de dos años, teníamos la máquina de riego completa, aunque él no la



| foto: Cortesía de Jorge Chales Urquiza y tomada de Facebook



Euclides equilibra su tiempo para atender a la familia; lleva con su esposa 20 años y tiene dos hijas.

Elogio merecido

En una de sus visitas a Isla de la Juventud, el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez, pudo conocer de cerca la labor de Euclides, sobre la cual expresó posteriormente:

“Esos ejemplos que uno ve son inspiradores, esas son gente (...) que no pierden la convicción de que se puede triunfar, que hacen, que aportan y se van por encima del bloqueo”.

(Tomado de Islavisión)

pudo recorrer, me dio consejos de incrementarme en área, hablamos de salario, de los beneficios que podían tener los trabajadores, siempre me sugiere mejoras y las ejecuto.

“En la actualidad estoy donando para el Polo Uno de la Reforma parte de una caballería de plátano fruta. En el 2023 había una crisis de boniato y también doné bejuco a quien quisiera: empresas o productores.

“Termino casi todos los días de noche en la Lawton, la vida en el campo no es fácil para quien no siente suya la batalla de la producción de alimentos (que no es mi caso), la cual cada día será mayor porque el pueblo necesita de nosotros. Solo la voluntad y el deseo de ver tus frutos en la mesa del pueblo te hacen sobreponer obstáculos. Por ejemplo, usar abonos orgánicos ante los elevados costos de los fertilizantes y plaguicidas químicos en el mercado internacional, sin contar su impacto en la naturaleza y la salud de quienes los manipulamos.

“Sabemos que si queremos tener una agricultura sostenible se impone incrementar la producción de abonos orgánicos para controlar las plagas y las enfermedades.

“Todavía podemos hacer más, la Isla tiene potencialidades para el desarrollo, existen tierras ociosas, estructura hidráulica y reservas hídricas, además de recursos naturales y geológicos mineros”, concluye este productor, vinculado a la empresa agroindustrial Jesús Montané Oropesa, con un fondo de tierra en usufructo de 82.84 ha, de ellas 62.84 bajo máquina de riego de Pivote Central y 20 con riego por goteo, localizado con una estación de bombeo eléctrico. Entre los sueños de este guajiro, aparece ampliar más hectáreas.



| XVII edición del Concurso Cuba Deportiva

Un Premio Especial y el podio completo

La XVII edición del Concurso Cuba Deportiva invitó este 2024 a un tema muy relacionado con esa actividad que nos rodea a todos. El sistema piramidal del movimiento atlético nacional tiene una base bien amplia y pocas veces conocida a profundidad en nuestros medios de comunicación.

Sobre ella se sustentan los triunfos luego del alto rendimiento, tal y como lo concibió el líder histórico de la Revolución, Fidel Castro Ruz, desde los Juegos Nacionales Escolares. Por el camino quedan anécdotas no contadas en los barrios, poblados, municipios, escuelas, bateyes, universidades, etcétera, que intentamos rescatar en esta versión de nuestro Concurso.

Cada participante tuvo la oportunidad de escribir un texto en el que narró, describió o relató hechos, personas, resultados, vivencias del deporte escolar, juvenil, universitario, comunitario, en centros de trabajo, entre otros, de su territorio, municipio o provincia.

Trabajadores invitó a realizar entrevistas con deportistas, entrenadores u otros testigos o protagonistas de esos sucesos o

hazañas que quedaron con el oro máspreciado: el recuerdo de la gente y las familias en los lugares donde se produjeron.

Las provincias más sobresalientes volvieron a ser Cienfuegos, Villa Clara y Matanzas, de ahí los premios más significativos. No obstante, agradecemos a todos los concursantes, pues sabemos las difíciles condiciones en que realizaron sus respectivas obras.

Asimismo, tal y como explicaba la convocatoria, concedimos un Premio Especial por vincular esos pasajes con los Juegos Nacionales Escolares, que llegaron este año a su versión 60. La historia ganadora es una muestra del respeto y el sentimiento de todo un pueblo, en este caso, Los Arabos, en Matanzas, a una joven deportista.

Como en otras ediciones, admitimos todo tipo de artículo creativo, incluso, relatos desconocidos, narraciones de sucesos o experiencias reales que, próximamente, serán compartidas con nuestros lectores.

Esta versión estuvo auspiciada por la Central de Trabajadores de Cuba y el Innder. Para el próximo año preparamos ya una nueva propuesta que los invite a se-

guir escribiendo sobre el deporte cubano y sus protagonistas.

Los triunfadores del 2024 serán contactados para la actividad de premiación, prevista para el 6 de noviembre. Nos vemos pronto. | Redacción Deportiva

Aquí los ganadores:

Premio Especial:

Isael Borges Rivero, de Matanzas, por el trabajo *El legado de Lucía*.

Premios:

Primer lugar: Juan Carlos Sarría Arias, de Cienfuegos, por *La novena de los hermanos Aguiar*.

Segundo lugar: Julio Miguel Migueles Vázquez, de Cienfuegos, por su obra *Desafiando adversidades*.

Tercer lugar: Sergio Rolando Martínez Lorenzo, de Sancti Spíritus, por su texto *Recuerdo de mis pequeñas ligas*.



Orígenes en sus ochenta

La revista Orígenes, ese mítico espacio de confluencia de grandes firmas de la cultura cubana, cumple este año ocho decenios de su primera aparición. Fue un hito en la historia de la nación, uno de los proyectos intelectuales más influyentes del siglo XX en el país. Bajo la dirección del poeta José Lezama Lima y el editor José Rodríguez Feo, Orígenes se consolidó como una referencia ineludible de su época, asumiendo una vocación integradora que veía la cultura como patrimonio esencial de un pueblo.

El proyecto no se limitó a un simple ejercicio de publicación; fue una apuesta por un pensamiento profundo y global que buscaba redefinir muchos de los valores culturales. En sus páginas se desplegó un discurso que iba más allá de las tendencias del momento, impulsando un diálogo entre la tradición y la modernidad. La revista asumía la misión de resguardar la cultura como un baluarte de la identidad nacional, abriendo un espacio de intercambio que incluía a poetas, ensayistas, artistas visuales y músicos. Se configuró un mapa de la cultura cubana y su proyección hacia lo universal.

Orígenes reunió a un grupo excepcional de intelectuales, entre los que se destacaron, además de Lezama Lima, figuras como Cintio Vitier, Fina García Marruz, Eliseo Diego, Gastón Baquero, Ángel Gaztelu, Octavio Smith y Virgilio Piñera. Más allá de puntuales debates, todos compartieron una visión común: romper con la fragmentación, apostar por la interconexión de ideas y estilos.

La revista se convirtió en un espacio en el que el pensamiento filosófico, la creación literaria y el análisis crítico confluían en un solo



Lezama Lima, figura aglutinadora. | foto: Archivo

cuerpo, asumiéndolo como un tejido complejo y diverso. Este enfoque se reflejó también en su cuidado diseño gráfico, que incluía obras de relevantes artistas de la época, como René Portocarrero y Mariano Rodríguez.

La publicación abordó temas esenciales para la vida social y cultural, por ejemplo, la historia, la filosofía y la religión. En ese sentido, asumió una postura de responsabilidad intelectual que buscaba reflexionar sobre los problemas del país, desde una perspectiva amplia y profunda. Esa pluralidad le permitió erigirse como un referente no solo literario, sino también como un vehículo para el pensamiento crítico y la consolidación de una conciencia nacional.

El legado de Orígenes continúa siendo un símbolo de la capacidad de la cultura cubana para dialogar consigo misma y con el mundo. | Yuris Nórdo

Un Sindicato, una Cultura

Al pan, pan...

Yuris Nórdo

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura (SNTC) desempeña una función crucial en la conformación de la política cultural. Representa los intereses de un sector que impacta directamente en el caudal simbólico de la nación.

En un país donde el arte y otras expresiones afines se conciben como un pilar fundamental de la identidad y la soberanía, el Sindicato no solo debe velar por los derechos laborales de sus afiliados, sino también ser un agente activo en la defensa y promoción del patrimonio. Su labor debe partir de la sensibilidad y el compromiso con un acervo.

Ahora que se desarrollan las conferencias provinciales previas a la Conferencia Nacional del Sindicato, hay que asumir ese proceso como una oportunidad para fortalecer las estructuras sindicales y definir estrategias que respondan a los desafíos contemporáneos de la cultura cubana.

Estos encuentros deben caracterizarse por un ejercicio crítico y un diálogo franco, en el que los trabajadores manifiesten sus inquietudes y propuestas, asegurando que la toma de decisiones refleje las verdaderas necesidades del sector.

El Sindicato tiene la responsabilidad de actuar como puente entre los creadores y las administraciones, además de facilitar un espacio donde se puedan discutir problemas que son, en buena medida, retos de la sociedad toda.

En un contexto donde la cultura enfrenta constantes complejidades económicas, el SNTC debe ser un interlocutor activo que abogue por el apoyo a los proyectos que enriquecen la vida social del país. Y para eso es necesario partir de una clara conciencia de las jerarquías.

El proceso de conferencias debe propiciar la renovación y el fortalecimiento de los esquemas de trabajo, para consolidar una visión compartida sobre el papel de la cultura en el presente y el futuro de la nación.



La presidencia de Andrés Manuel López Obrador culmina el venidero 1º de octubre. | foto: Tomada del sitio vanguardia.com.mx



Andrés Manuel López Obrador abraza a Claudia Sheinbaum en el Zócalo. | foto: Ronaldo Schemidt/AFP

El legado de un buen presidente

No quiero museos, ni estatuas, ni mi nombre en calles, escuelas, ni nada (...) Todo lo que he sido como servidor público, lo que se llama legado, corresponde al pueblo de México, todo.

Andrés Manuel López Obrador, septiembre del 2024

| Yimel Díaz Malmierca

En apenas una semana el presidente más popular y carismático que ha tenido México en los últimos años, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), traspasará la banda presidencial a Claudia Sheinbaum Pardo, académica, ambientalista, exjefa del Gobierno de la Ciudad de México y fundadora del Partido Morena.

Luego López Obrador se retirará a la quinta llamada La Chingada, en Palenque, Chiapas, propiedad heredada de sus padres en el año 2000. Ha dicho que quiere escribir: "Lo único que pido es que ya no se me busque (...), quiero estudiar, quiero probar la hipótesis de la grandeza cultural de México (...), se lo debemos a nuestros antepasados, sobre todo al México profundo, al México prehispánico. (...) Solo que me fuese a ver la presidenta, mi presidenta, ahí así la recibiré. Pero no creo que lo haga porque ella es muy capaz, mucho", acotó.

Morena de los humildes

AMLO es de esas personalidades que no pasan inadvertidas, se le odia visceralmente o se le venera. Para muchos es "un fuera de serie" en materia de comunicación política y prueba de ello fue la construcción del Movimiento de Regeneración Nacional (Partido Morena), que fundó en el 2011 y con el cual movilizó al pueblo de México para ganar, de manera inobjetable, los comicios del 2018.

La victoria de la agrupación fue aún más aplastante en el 2024, cuando resultó electa la primera mujer presidenta de México. Esos resultados confirmaron que el 70 % de aprobación de la gestión de AMLO reportado por las encuestas, no era la cifra tendenciosa de que hablaban sus enemigos, sino una verdad refrendada en las urnas.

El director de Economía del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), Jesús Carrillo, opina que el principal legado del

mandatario saliente es haber conseguido "una disrupción del sistema partidista (...) con un nuevo partido hegemónico que ha engullido en buena medida a los otros, sobre todo, los liderazgos locales del PAN (Partido Acción Nacional) y el PRI (Partido Revolucionario Institucional)".

No se puede olvidar que AMLO alcanzó la presidencia en su tercer intento, tras décadas de lucha contra ese andamiaje político tradicional del "antiguo régimen de corrupción, en el que dos partidos se repartían las posiciones de poder", describió Isaac Palestina, asesor político y militante de Morena.

No obstante, analistas han alertado que el oportunismo y el pragmatismo, tan frecuentes en política, podrían estar comprometiendo el futuro de la agrupación pues han aceptado en sus filas antiguos militantes priistas y panistas que solo buscan escalar posiciones a nivel local y estadual.

Marca AMLO

Muchos podrían ser los ejemplos de iniciativas y obras impulsadas por el Gobierno de López Obrador que llevan su sello. Entre las más aplaudidas, también cuestionadas, aparecen el Tren Maya y la refinería Dos Bocas.

El Tren Maya es una circunvalación ferroviaria de mil 500 kilómetros que recorre la selva de Yucatán y conecta destinos turísticos como Cancún, Tulum o Campeche. Dos Bocas, por su parte, ha sido considerada la obra de infraestructura más importante de las construidas en México en las últimas cuatro décadas. Allí se podrán refinrar hasta 340 mil barriles diarios de gasolina y derivados del petróleo.

A la par de estas millonarias inversiones, el Gobierno diseñó y aplicó programas del bienestar para los grupos más vulnerables del país (adultos mayores, madres solteras y jóvenes sin empleo). Como

resultado de esas iniciativas, así como de la aplicación de una política económica que favoreció el alza de los salarios y cambios en las relaciones laborales para combatir la informalidad, más de 9,5 millones de personas salieron de la pobreza en cinco años.

Terminar como empezó

López Obrador ha concluido su gestión con la misma actitud combatiente con que comenzó. A lo largo de su mandato impulsó numerosos cambios, los más recientes son la Reforma al Poder Judicial, promulgada el pasado 15 de septiembre, Día de la Independencia de México; y una Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se "reforma, adiciona y deroga el Artículo segundo de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanos".

Esta última busca reconocer como "sujetos de derecho público" a los ciudadanos de al menos 68 pueblos originarios y a los descendientes de quienes fueron arrancados a África siglos atrás. Con ello se les dotaría de "personalidad jurídica y patrimonio propio. (...) Esta refor-

ma cumple con el reclamo histórico (...) del reconocimiento pleno de sus derechos (...) y obliga al Estado a promover, usar, desarrollar, preservar, estudiar y difundir las lenguas indígenas como un elemento constitutivo de la diversidad cultural de la Nación". Además, reconoce la importancia de que participen de los "medios de comunicación, telecomunicaciones y nuevas tecnologías de la información", así como de "la construcción de los modelos educativos, con la finalidad de reconocer la composición pluricultural de la Nación".

AMLO cumplió

El 1º de diciembre del 2018 Andrés Manuel López Obrador asumió como presidente. Ante la multitud reunida en el Zócalo que celebraba el giro histórico que habían dado a la política de la nación norteamericana se le escuchó decir: "Vamos a cumplir todos los compromisos. No les voy a fallar (...) Quiero pasar a la historia como un buen presidente de México". Cinco años después, Sheinbaum, lo describe como el "mejor presidente de la historia". Con ello reconoce la obra y se compromete a preservarla.

Principales resultados del sexenio 2018-2024

- Entre el 2018 y el 2023 más de 9,5 millones de mexicanos salieron de la pobreza, algo que nunca había sucedido en más de 30 años.
- En 23 Estados de los 31 que tiene México funciona un sistema de salud universal y gratuito para personas sin seguridad social.
- Destinaron 132 mil millones de pesos para financiar el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que ha beneficiado a 2 millones 973 mil egresados, cifra récord en los últimos 30 años.
- Los adultos mayores reciben una pensión de 6 mil pesos bimestrales.
- Un millón 482 mil personas con discapacidad reciben 3 mil 100 pesos bimestrales.
- Otorgó 10 millones 878 mil becas a estudiantes de nivel básico.
- Un millón 32 mil 895 estudiantes universitarios recibieron una beca educativa de 5 mil 200 pesos.
- Los maestros de la federación perciben un salario de 17 mil pesos mensuales o más.
- A lo largo del sexenio el salario mínimo subió en un 100 por ciento.
- Presentó 20 reformas legislativas ante el Congreso para "restituirle a la Carta Magna el sentido revolucionario y popular que tuvo desde su redacción original en 1917".



| Conferencias municipales en La Sierpe y Jobabo

En busca de potencialidades

El movimiento sindical en La Sierpe afiló las herramientas del funcionamiento de la organización durante la Conferencia Municipal 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), con miras a influir asertivamente en el escenario productivo, económico y laboral de este territorio, sumido en una transformación sin precedentes ante el declive de la producción arrocera, por décadas el renglón insigne de ese municipio del sur de Sancti Spíritus.

“Como representante de los arroceros, antes venía a estos escenarios a hablar de logros y satisfacciones, en cambio hoy los resultados no son los mismos”, lamentó Marianelis Pacheco, trabajadora de una base productiva de la Empresa Agroindustrial Sur del Jíbaro. Se incumple la producción de arroz en un 70 % en relación con lo planificado y el salario disminuyó un 50 %, pero “la vocación de nuestros trabajadores es de echar para adelante. Hay un enfoque hacia la ganadería y los cultivos varios. Se buscan alternativas con productores privados en condiciones de explotar las tierras dedicadas al cultivo que quedaron improductivas”, agregó.

En los intrincados arrozales germinan preocupaciones relacionadas con la legislación de la seguridad social, principalmente en la fuerza laboral que emigró del sector estatal de la agricultura al privado; otras relacionadas con la bancarización, vista como una cama de fuerza por quienes residen en zonas de silencio y en la actualidad tienen salarios menguados ante los bajos rendimientos productivos.

Ekaterina Gowen Dickinson, secretaria general de la CTC en la provincia espiritiana, exhortó a aprovechar las potencialidades agropecuarias de ese territorio para poner la mirada en otras ramas agrícolas y aportar alimentos para el municipio, que en estos momentos llegan de suelos vecinos.

Berty Olivera Rodríguez fue ratificada como secretaria general del Comité Municipal de la CTC en La Sierpe. | Yuleiky Obregón Macías

| Texto completo en www.trabajadores.cu



Eubrigildo Azahares García, administrador de la mipymes Artesanos del Sol, de La Sierpe, exhortó a revertir la mirada de desdén que en ocasiones pesa sobre el sector no estatal. | foto: José F. González Curiel

Hoy, más que nunca, el sindicato

El papel del movimiento sindical es decisivo para sortear los desafíos que impone el recrudescido bloqueo económico, comercial y financiero que por más de seis décadas mantienen



| foto: Del autor

sucesivas administraciones estadounidenses contra Cuba.

Así lo reconocieron los delegados a la Conferencia 22 Congreso de la CTC en Jobabo, la primera a nivel municipal que celebra la provincia de Las Tunas como parte del proceso orgánico del magno evento.

Aunque los oradores refirieron las limitaciones de combustibles, materias primas, insu- mos... que impactan en la voluntad de aportar más, las intervenciones abogaron por el perfeccionamiento del liderazgo sindical en todos los niveles para encauzar el espíritu de resistencia y las acciones hacia el mejor aprovechamiento de los recursos disponibles, y buscarles soluciones alternativas a los problemas.

Se reconocen avances en la preparación y desarrollo de las asambleas de presentación del plan y el presupuesto, pero todavía muchas administraciones no les conceden la medida importancia; y, entonces aparecen los cambios de fecha, y desagregación tardía de las cifras directivas, fundamentalmente en el sector de la Industria Alimentaria, señala el informe central.

Por desconocimiento o desidia, o por superestructuras infladas, o por el sistema empresarial que subordina a los colectivos a varios organismos de dirección, no pueden aplicar de manera objetiva, correcta y oportuna los sistemas de pago, concebidos para estimular una mayor producción de bienes y servicios, y en correspondencia mejorar los ingresos de los trabajadores.

En la sesión quedó conformado el órgano de dirección de la CTC, el cual en su primera reunión ratificó a Yosleidi Valdés Alonso como su secretaria general, y fueron electos los delegados a la Conferencia Provincial y el precandidato al 22 Congreso.

La Conferencia estuvo presidida por Otoniel Peña López, funcionario del Comité Provincial del Partido; Katia Labrada Vidal, secretaria general del Sindicato Nacional de Transporte y Puertos; y Odalis Batista Pérez, secretaria general de la CTC en el territorio. | Jorge Pérez Cruz

| Texto completo en www.trabajadores.cu

Heroína hasta el último aliento

| Jorge Pérez Cruz

A la edad de 75 años falleció, en Las Tunas, la Heroína del Trabajo de la República de Cuba Berta Luz Rodríguez López. Ahora la fuerza de su ejemplo nos continuará iluminando desde otra dimensión, porque en vida forjó una trayectoria laboral y social que tiene huellas imborrables entre sus compañeros de labor, vecinos, familiares.

Esta mujer de voz pausada y de figura erguida desafió obstáculos con la más absoluta sencillez, humildad y modestia. Vivió para servir aferrada a una profesión que es para evangelios vivos. Como devota mariana Berta Luz, nutrida de ese legado, instruyó y educó a las nuevas generaciones y coetáneas desde las aulas en Minas de Frío y como metodóloga integral de deporte en la Escuela de Iniciación Deportiva (Eide) Carlos Miguel Leyva González, en los campos



Momento en que el Comandante José Ramón Machado Ventura impuso a Berta Luz el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la República de Cuba. | foto: www.trabajadores.cu

en tiempos de alfabetización y desde el barrio, ya como respetable y admirada profe, activa dirigente sindical, federada, cederista...

Conquistó en veinte ocasiones la condición de Vanguardia Nacional, y se hizo merecedora, además, de la Orden Lázaro Peña de I Grado (2016) y de otros reconocimientos.

El mismo día en que recibió el título honorífico de manos del Comandante José Ramón Machado Ventura, en mayo de 2019, le dijo al periodista Ramón Barreras Ferrán, corresponsal de este medio: “Yo nací un 29 de mayo, el mismo día que Lázaro Peña..., claro, en años diferentes”, y, esa coincidencia la asumió hasta su último aliento como un compromiso con el Capitán de la Clase Obrera Cubana, que es decir “con la Revolución, con la patria y con el socialismo”, sostuvo con firmeza en encuentros posteriores.

| Texto completo en www.trabajadores.cu